

論文の内容の要旨

論文題目 近代的自我の彼方へ
クリストとカント

氏名 岡本 雅克

序章 クリストの「心」とカントの「產出的構想力」

1801年3月、クリストは、24歳の時、「カント危機」といわれる思想上の危機を体験する。そして、この体験は、クリストに、悟性傾倒から悟性離反への転回を誘発する。この章では、悟性から離反したクリストが、悟性に対置し、強調していく「心(Herz)」という概念を、『純粹理性批判』第1版における「產出的構想力」と比較することによって、両者のあいだの類似点および相違点を見さだめ、本論において、クリストの三つの作品とカント哲学の地平との距離を俯瞰するための布石を打つこととする。

クリストが、手紙のなかで、「心」の働きを悟性の働きに対置し、「心」を時には感官と並べて位置づけ、感官ないし「心」において享受された対象を、一つの完璧なものとしてとらえていることを考えあわせてみると、第1版において、悟性が介入する以前に、感官において受容された諸印象を綜合し、直観の多様を一つの形象たらしめる能力とされた「產出的構想力」との密接な関連性が浮きぼりになる。しかし、カントが、受容性と自発性という感性と悟性の両側面をあわせもち、両者を媒介する能力としての「構想力」を提示しているのに対して、クリストは、悟性を必要としないで対象を享受しうる「心」の側を強調しており、クリストの「心」は、悟性を介すことなく対象を享受しうるという点で、カントの「構想力」とは異なっているのである。

カントは、第2版において、綜合をになう役割を、「構想力」から悟性へと書き換え、「構想力」を悟性主導のもとに置く。だがそれに対して、クリストは、悟性の対立項としての「心」の側を強調することによって、近代的・自己同一的な自我主体を確立しようとする悟性尊重からたもとをわかつことになる。そして、両者の方向性のこうした相違を裏づけるかたちで、クリストの「心」と、第1版において主觀的認識原泉の一つにかぞえら

れている「構想力」との隔たりも明らかになるのである。

第1章 間主観的な場における対話

この章では、「心性 (Gemüt)」という概念に着目することによって、『純粹理性批判』における「心性」が、人間の認識が成立するところの「主観的」な意識であるのに対して、『話をしながらしだいに思考をつくりあげていくことについて』における「心性」は、「間主観的」であることを明らかにする。

『話をしながらしだいに思考をつくりあげていくことについて』における対話は、「心性」が所有冠詞をともなうことによって、自己同一的な主体としての話し手と話し相手とを前提しているかにみえる。しかし、話し手の「心性」は、話し相手の表情や動作によって、話し手自身の制御をはなれたかたちで昂揚させられるということによって特徴づけられている。このように、話し手の「心性」は、自己と他者とを明確にわかつことのできないような場、すなわち、他者の身体を介する「間主観的」な場が設定されることによって、昂揚させられるのである。

話し手は、話し相手からの働きかけによる「心性」の昂揚のもとで、話しあじめたときには未決定であった思考を、思考と表現とが同時に進行する一回性において生みだすような偶然性にかけなければならない。こうして生みだされてくる思考は、カントの思考の産婆術におけるような、自己同一的な主体の内部においてのみ展開される思考ではなく、話し手が、その自己同一性がゆらぐような場を経由し、その自己同一性がふたたび獲得される場へと立ち戻るような、動的なプロセスをもった思考なのであり、話し手の未知なるものとの遭遇を可能ならしめるような創造的な思考なのである。

第2章 偶然と自我

この章では、『チリの地震』における偶然の性格を、偶然に関するカントの見解と比較することによって、両者のあいだの相違を明らかにし、また、カントの「崇高の感情」との比較のもとに、「間主観的」な性格をもった感情について考察する。

カントは、因果関係が、人間の認識を可能にするための条件であるがゆえに、偶然の存立する余地はないと主張している。だがそれに対して、『チリの地震』では、偶然が、人間の認識との関わりにおいて、神の目的意志と結びつけて理解される一方で、こうした神学的・目的論的な解釈によって排除されることのない偶然性の本質が、人間の認識によってはとらえることのできないかたちで存立するものとして、読者に呈示されている。また、偶然は、認識する自我の自己同一性を打破するものとして明るみにだされているばかりでなく、死に対する恐怖によって、自己を意識している主体の同一性は破られ、自己同一的な主体には還元されえない偶発的な行為が現実化されており、こうした行為が、偶然とい

う契機をはらんでいることについても論じられる。

『チリの地震』では、地震に見舞われたすべての人の心のうちに、『判断力批判』における「崇高の感情」が呼び起こされるかにみえる。しかし、カントの「崇高の感情」が、実践的に展開されているわけではない。また、作品の結末において、苦痛と喜びという相反する要素をともなった感情について語られている。こうした感情は、不快な感情であると同時に快の感情でもあるような「崇高の感情」に対応しているかにみえる。しかし、カントの「崇高の感情」は、「構想力」と「理性」という主観的な心のあり方によって基礎づけられており、主観と客觀との取り違えによって客觀に対して示される。また、「崇高なもの」についての判断は、反省判断を前提することによって、あらゆる主観に関して普遍妥当性を獲得する。このように、「崇高の感情」の場合、自己と対象、および、自己と他者との明確な区別が前提されている。だがそれに対して、作品の結末で語られている感情は、謎めいた神との関係のもとで呼び起こされ、自己と対象、および、自己と他者との区別が明確には見わけがたいような場において発動している無媒介的な感情にほかならず、こうした直接的な感情の発動によって、二人の登場人物のあいだには、「間主観的」な一致が成立しているのである。

第3章 近代の主観主義的な美学を越えて

この章では、カント美学、および、シラーの優美論との比較のもとに、『マリオネット芝居について』において、近代の主観主義的な美学の枠を越えていく視点が呈示されていることを明らかにする。

カントは、美の成立のために、「構想力と悟性の自由な戯れ」といった主観的な心のあり方にもとづく「趣味」と「天才」を前提としている。だがそれに対して、『マリオネット芝居について』では、操り手と人形との関係における享受および産出の問題をめぐって、カントの趣味論および天才論を念頭に置いて論じられているにもかかわらず、『判断力批判』との相違のほうに重点が置かれており、こうした相違は、操り手と人形との関係において、「趣味」と「天才」が基礎づけられている主観的な心のあり方が前提されてはいないという事情に由来している。人形の優美な舞踏は、操り手の主観からすれば、人形が思いもしないかたちで動くことによって生みだされるのであり、操り手は、人形の身体を介して設定される「間身体的」な場において、その自己同一的な主体には還元されえない人形の優美な舞踏を現実化するような偶然性にかけなければならない。また、シラーは、優美を主体によって生みだされる人格美としてとらえている。だがそれに対して、『マリオネット芝居について』では、優美とそれを所有する主体との内的な関係は破棄されているのである。

カント美学、および、シラーの優美論とのこうした隔たりは、カントの歴史哲学との隔たりとも相まって、ふたたび際立たせられる。カントは、自然と道徳との対立が解消する段階を、「世界の終わり」と位置づけ、また、自然と道徳との対立の解消には、「趣味判断」

が前提されるとしている。だがそれに対して、『マリオネット芝居について』では、優美が、享受する側や、産出する側や、所有する側の主觀性に依存することなく、全く意識をもたない模型人形か、無限の意識をもつ神に出現するとされており、優美が出現するところの模型人形と神という「円環世界の両端が繋がる点」としての「世界の歴史の最終章」が、「趣味判断」と「道徳的判断」との類比によって美と道徳とが結びつくような段階に対置されているのである。